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El Diario de La Provincia de Malleco

Más de $650 millones del Royalty Minero recibirán Angol y Victoria
Un dron en Victoria

desafía a los maleantes
En fecha reciente  la unidad de seguridad del 

Municipio de Victoria, presentó  un dron equipado 
con alta  tecnología, destinado a  combatir el delito  

desde las  alturas.
  En efecto, se señaló a este Diario que de esta 

manera se desafía  a los maleantes , quienes  cuando 
menos lo piensen serán observados desde el aire; 
el equipo está  dotado con una cámara  térmica de 
visión nocturna. El pasado fin de semana Victoria  

fue el escenario de una ceremonia donde  el 
gobierno  hizo entrega  de  equipamiento (cámaras 

de seguridad y sala de monitoreo) herramientas  
destinadas  para sofocar  el alto índice  delictivo  

que afecta  a esta comuna.

Seremi de Salud Andrés Cuyul entrega Autorización Sanitaria, la cual garantiza que modernas instalaciones y 
equipamiento cuentan con la calidad y seguridad necesarias para entregar las prestaciones de salud a la comunidad.

-Las afirmaciones corresponden al candidato a la 
alcaldia de Angol, profesor Mario Venegas Cárdenas.

“Angol se ve 
desordenada y 

sucio...” Puesta en marcha de nuevo Hospital de Lonquimay
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Por ola de robos en Angol: Seguridad 
Pública desplegó intervención preventiva

Debido a la ola de robos en 
viviendas, de vehículos y de 
accesorios de automóviles, la 
Oficina de Seguridad Pública 
Municipal de Angol realizó, en 
diferentes sectores de la capi-
tal de Malleco, un trabajo de 
intervención preventiva para 
atender los requerimientos 
informados por la ciudadanía.

El encargado de la Ofi-
cina, Felipe Fernández, 
aseguró que la idea es 

monitorear la situación y 
evitar que estos delitos 

se sigan cometiendo en la 
comuna.

Hospital de Lonquimay inicia su 
traslado y puesta en marcha

Seremi Salud Andrés Cuyul entrega Autorización Sanitaria, la cual garantiza que modernas instalaciones y 
equipamiento cuentan con la calidad y seguridad necesarias para entregar las prestaciones de salud a la comunidad.

Recientemente los 11.000 
habitantes de Lonquimay 
recibieron la noticia de que 
el nuevo Hospital de la co-
muna cordillerana recibió 
de parte de la Seremi de 
Salud de La Araucanía la 
autorización sanitaria para 
iniciar su traslado y funcio-
namiento, con lo que se dio 
cumplimiento al término de 
obras, equipamiento, dota-
ción y habilitación del nue-
vo centro de salud.

En la ceremonia, partici-
paron el seremi de Salud 
Andrés Cuyul, quien entre-
gó la autorización a las de-
más autoridades presentes, 
entre ellas, el alcalde de 
Lonquimay, Nibaldo Ale-
gría; el director del Servicio 
de Salud Araucanía Norte 
(SSAN), Ernesto Yáñez y la 
directora del Hospital, Mi-
reya Muñoz.

Al respecto, el seremi Cu-
yul comentó que “la entrega 
de esta autorización sanita-
ria es un hito fundamental 
en el desarrollo sanitario de 

Editado por NCA
la región de La Araucanía, en 
particular en Lonquimay. Es 
una inversión considerable, 
la segunda más importante 
que el Estado realiza en esta 
comuna luego del Túnel Las 
Raíces. Este es un importan-
te hospital familiar y comu-
nitario que contará con un 
enfoque intercultural y que 
se pone a disposición de la 
comunidad. Estamos muy 
felices porque esto dignifica 
la oportunidad de atención 
de esta comuna eminente-
mente rural y también dig-
nifica el trabajo y los espa-
cios laborales de nuestros 
trabajadores de la salud”.

Por su parte, el alcalde 
Nibaldo Alegría calificó la 
instancia como “un día his-
tórico para la comuna. Es un 
sueño después de un proce-
so muy largo que se hace 
realidad. Las familias de 
Lonquimay tendrán un hos-
pital de primer nivel, con 
tecnología de punta, con lo 
cual esperamos mejorar la 
atención de las familias de 
la comuna”.

En tanto, el director del 
SSAN, Ernesto Yáñez asegu-
ro que “parte de cada uno 
de nuestros proyectos, es 
trabajar con la comunidad, 

como en este caso ocurrió 
con el Consejo de Desarro-
llo y la Mesa Mapuche. Estas 
instancias fueron muy im-
portantes para el desarrollo 
de este proyecto, algo que 
se repite en cada comuna 
donde los miembros de la 
sociedad civil son partíci-
pes”.

Mireya Muñoz, directora 
del Hospital, dijo que “aho-
ra tenemos un gran están-
dar tecnológico y de equi-
pamiento, por tanto, viene 
un gran desafío por delante, 
que es el darle a los habitan-
tes de la comuna una mejor 

calidad de atención”. 
En la ceremonia, antes de 

la entrega del documento 
formal, se realizó una roga-
tiva, con la presencia de la 
Mesa de Salud Mapuche de 
la comuna y representantes 
de comunidades del territo-
rio, quienes trabajaron ar-
duamente en la implemen-
tación de un modelo con 
pertinencia para el nuevo 
centro asistencial.
Características del recinto

El nuevo Hospital de Lon-
quimay se encuentra em-
plazado en un terreno de 
11.393 metros cuadrados 

y cuenta con 7.682 metros 
cuadrados de superficie, 
contemplando una unidad 
de urgencias, áreas de aten-
ción abierta, imagenología, 
rehabilitación física, ade-
más de apoyos clínicos y 
logísticos; área de adminis-
tración, atención intercultu-
ral y de hospitalización, con 
capacidad para 18 camas.

El proyecto implicó una 
inversión de más de 25.500 
millones de pesos, recursos 
que fueron financiados con 
fondos del Ministerio de Sa-
lud, a través del Servicio de 
Salud Araucanía Norte.

Neimar Claret Andrade

La información fue dada a 
conocer por el encargado de 
la referida Oficina, Felipe Fer-
nández, quien explicó que du-
rante el despliegue levantaron 
factores situacionales, entre-
garon información preventiva 
y entrevistaron a los vecinos 
por distintas problemáticas 
delictuales, además de que 
continuaron con la búsqueda 
de vehículos sustraídos dentro 
de la comuna en estos últimos 
días.

Asimismo indicó que con 
este trabajo buscan apoyar 
las labores que mantienen las 
policías y comentó que pu-
sieron en funcionamiento el 
Dron Centinel que, desde el 
aire, apoyó las  intervencio-
nes en tierra que desarrolló el 

personal de Seguridad Pública, 
como lo está haciendo, de ma-
nera permanente, con la labor 
de los operadores de la Central 
de Televigilancia Municipal 
quienes operan las cámaras de 
seguridad que se mantienen 
en algunos puntos de la comu-
na.

“Estas intervenciones urba-
nas o intervenciones de Segu-
ridad Pública —detalló Fer-
nández— generalmente son 
operativos que se hacen de 
manera frecuente, no es todos 
los días, son como servicios 
especiales en donde la misión 
principal es salir a verificar 
problemáticas o delitos emer-
gentes que pueden estar ocu-
rriendo en la comuna, como 
por ejemplo, en este caso los 

delitos que hemos tenido en 
alza han sido algunos robos, 
como también el tema de los 
robos de vehículo y de acceso-
rios”.

Finalmente indicó que con 
estas intervenciones han lo-
grado, de forma oportuna, 
detectar delitos, faltas e inci-

vilidades, que las tecnologías 
han sido, para lograrlo, un apo-
yo fundamental a las labores 
de Seguridad que se ejecutan 
dentro de la comuna de Angol 
y agregó que este tipo de inter-
venciones se seguirán llevando 
a cabo para dar más tranquili-
dad a los vecinos de Angol.

Malleco
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Más de 650 millones del Royalty 
Minero recibirán Angol y Victoria

Más de 2 mil 321 millones 
de pesos estarán entrando 
a las arcas municipales de 
las comunas de Malleco a 
partir de la segunda quin-
cena de abril, esto como 
recursos adicionales prove-
nientes del Royalty Minero 
que este año estará benefi-
ciando a un total de 31 de 
las 32 comunas de La Arau-
canía.

Esto es posible gracias a 
los números positivos arro-
jados por el Índice Mensual 
de Actividad Económica 
(Imacec) de marzo y que en 
su último Informe de Políti-
ca Monetaria se inclina en 
favor de la reactivación eco-
nómica en todo el país. En el 
caso de La Araucanía, estos 
indicios se suman al apor-
te del denominado Fondo 
para la equidad territorial, 

En la segunda quincena 
de abril llegarán las prime-

ras remesas de la inver-
sión, que serán adminis-
tradas por los alcaldes y 

sus concejos municipales

Candidato a alcalde por la centroizquierda: 
Angol se ve desordenada y sucia

El tiempo sigue su cur-
so inexorable de manera 
que las elecciones de octu-
bre de 2024 están cada vez 
más cerca, lo que tiene a los 
candidatos a los diferentes 
cargos, calentando motores 
para lanzarse a la carrera 
política y uno de ellos es el 
candidato por la centroiz-
quierda para la alcaldía de 
Angol, Mario Venegas, quien 
afirmó que se propone reor-
ganizar a la capital de Malle-
co como se merece, pues a 
su modo de ver actualmente 
luce desordenada y sucia.

“Soy consciente de que es 
un gran desafío —indicó re-

Mario Venegas aseguró 
que se propone reorgani-
zar la comuna para darle 

el sitio que se merece 
como capital provincial.

Neimar Claret Andrade

firiéndose a la elección— es 
una tarea compleja en un 
contexto en el que la ciuda-
danía muestra una desmo-
tivación, un desinterés, un 
desapego con el tema de 
la política y de los partidos 
tradicionales de la política, 
pero tengo la esperanza de 
que, en particular, la elec-
ción municipal tiene mucho 
que ver con los problemas 
cotidianos de la gente”.

En ese sentido dijo que 
“yo quiero centrar mi traba-
jo, en los próximos meses, 
en comunicarle a la ciuda-
danía cuáles son las ideas, 
creo haber logrado ciertos 
conocimientos y destrezas 
que me permiten garantizar 
que de llegar a ser alcalde, 
voy a poder, con los equi-
pos adecuados, administrar 
bien esta ciudad, porque lo 
que necesita esta ciudad es 
buena administración, or-
denar la ciudad, armar bue-
nos equipos que hagan su 
trabajo, administrar bien los 
recursos que la ciudadanía 

nos confía, que no son pocos, 
en el caso de Angol son mu-
chos miles de millones”.

 Mario Venegas recalcó 
que “yo quiero devolverle el 
carácter de capital provin-
cial a Angol y lo primero que 
pasa con eso es ordenar la 
ciudad, la limpieza general 
de la ciudad, que hoy día se 
ve desordenada, sucia y creo 

que eso es lo inmediato, lue-
go creo que hay que recupe-
rar los espacios públicos que 
hoy día están abandonados”.

Asimismo se dijo que se 
propone ofrecer una mayor 
sensación de seguridad a 
los vecinos. “Hay que mirar 
lo que están haciendo otros 
municipios, copiarlos sin 
vergüenza, hay que buscar 

los recursos para hacerlo”.
Con respecto al transporte 

público, el candidato a al-
calde consideró que “habría 
que ordenar esto, pero hay 
que ordenarlo conversando 
con los actores involucrados. 
Yo estoy y hago un llamado 
en su momento a conversar 
con todas las líneas de colec-
tivo, con todos los que se en-
cargan del tema de las micro 
y cómo vemos que sea bue-
no para ellos y bueno para 
la ciudad finalmente y para 
eso se requiere gestión, para 
eso se requiere diálogo”.

Venegas afirmó que está 
dispuesto a conversar con 
todas las fuerzas vivas de la 
comuna, sean de izquierda, 
derecha, la comunidad or-
ganizada y acotó que, por 
ejemplo, a la Cámara de Co-
mercio “hay que escucharla, 
qué piensan ellos, porque yo 
sé que se sienten defrauda-
dos por algunas promesas 
que en algún momento se 
hicieron, que no se han abor-
dado con la debida gestión”.

Nanette Andrade

parte de la Ley de Royalty 
Minero, que permitirá que 
ingresen 170 millones de 
dólares a 302 comunas del 
país.

En este sentido, el seremi 
de Hacienda, Ronald Kliebs, 
afirmó que “el trabajo rea-
lizado por el ministerio de 
Hacienda junto a los parla-
mentarios, permite transfe-
rir recursos a 31 comunas 
de La Araucanía, por un to-
tal que supera los 7 mil 220 
millones de pesos, a través 
del Fondo Puente de Equi-
dad Territorial. En el caso 
de Malleco, la cifra supera 
los 2 mil 321 millones de 
pesos. Estos aportes serán 
de libre disposición para 
cada municipio, con la obli-
gación de informar su uso, 
sea mediante transparen-
cia activa, como también a 
la Subdere y al Concejo Mu-
nicipal. Estos ingresos fres-
cos vienen a representar un 
acto de justicia territorial, 
tal como nos lo mandata el 
presidente Gabriel Boric”.

De forma más precisa, 
el seremi puntualizó que 
los recursos que llegan a 
Malleco son equivalentes 
al 32,14 % de los montos 
que arriban a La Arauca-
nía y de los cuales Angol 

recibirá $376 millones 258 
mil 431, que representan 
un incremento del 2,98 % 
en relación a los ingresos 
propios. Mientras que a Vic-
toria le corresponden $275 
millones 29 mil 488, permi-
tiendo un aumento del 3,29 
% respecto al presupuesto 

local. De esta forma, entre 
ambas comunas suman un 
total de 651 millones 287 
mil 919 pesos.

Cabe recordar que el ro-
yalty minero es una inicia-
tiva del Gobierno que tiene 
como finalidad modificar 
los impuestos que pagan las 

grandes empresas mineras 
y que busca distribuir ma-
yores recursos a municipios 
y gobiernos regionales de 
todo el país. Queda ahora de 
parte de los alcaldes, deter-
minar en qué usarán estos 
recursos para beneficiar a 
sus respectivas comunas.

Malleco
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Victoria: Gran Rifa Solidaria 
está preparando Persevera

Los fondos 
recaudados 

ayudarán a que 
sigan realizando su 

inestimable 
labor por la inclusión 

de los niños con 
Síndrome de Down.

Una Gran Rifa Solida-
ria está preparando la 
Organización de Padres 
y Amigos de Niños con 
Síndrome de Down, mejor 
conocida como Persevera 
en Victoria, con el obje-
tivo de recaudar fondos 
para seguir llevando a 
cabo la inestimable labor 
que desarrollan de lograr 
la inclusión de los pe-
queños con Síndrome de 
Down.

La información fue dada 

Neimar Claret Andrade

a conocer por María José 
Soto, representante de 
Persevera, quien explicó 
que el sorteo de esta rifa 
solidaria se llevará a cabo 
el lunes 6 de mayo a las 
19 horas, en la sede de la 
organización ubicada en 
el pasaje Mario Delgado 
Leyton.

Asimismo indicó que se 
sortearán 26 premios, en-
tre los que están 100.000 
pesos en efectivo, 80.000 
pesos en efectivo, 10 sa-
cos de leña, 2 kilos de 
asado a la olla, cena para 
2 personas, 4 entradas 
más 1 pizza, un mes de 
entrenamiento full en un 
gimnasio, una semana de 
hamburguesas gratis, un 
viaje ida y vuelta a Santia-
go en salón cama, un mes 
de entrenamiento perso-
nalizado.

También habrá para los 
ganadores un pijama, un 
premio sorpresa, 2 pizzas 
a elección, una tabla Fuku, 
una pizza a elección, un 

set de licores, una caja 
surtida de dulces, dos pre-
mios sorpresa, una tor-
ta para 10 personas, dos 
mochilas más una pelota 
de fútbol Arsenal, dos vi-
nos más dos asaderas de 
vidrio, una licuadora, un 
surtido de accesorios para 
mascotas, una plancha 
más una fuente de vidrio, 
un cuadro de madera cor-
tado a láser y un saco de 
alimento para mascotas.

Soto recalcó que el valor 
de la rifa es de sólo 1.000 
pesos y que Persevera in-
vita a la comunidad a co-
laborar con su rifa, pues 
los fondos recaudados 
ayudarán a que sigan rea-
lizando su trabajo por la 
inclusión. 

“Pueden apoyar com-
prando un número en 
distintos comercios de 
Victoria, —finalizó— di-
rectamente en Persevera 
llamando al 42 240 1990 o 
escribiendo al Instagram 
@persevera.victoria”.

Victoria
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Desde medianoche  y hasta las 6:00 horas se ejecutarán trabajos al interior del Túnel
La Dirección de Viali-

dad del MOP informa que 
el día 22 de abril comen-
zarán las faenas de ins-
talación de cables de fi-
bra óptica en el túnel Las 
Raíces, ubicado en la ruta 
181-CH de la Región de 
La Araucanía.

Para concretar dicha 
intervención, se han pla-
nificado jornadas de tra-
bajo nocturnas que se 
extenderán por unas dos 
semanas, desde media-
noche  y hasta las 6:00 
horas, lo que podría im-
plicar la suspensión par-
cial del tránsito y cortes 
eventuales de no más de 
45 minutos, los que esta-
rán debidamente señali-
zados.

 Este sistema de traba-
jo permitirá disminuir el 
impacto de las obras en 
los usuarios y en la po-
blación local, junto con 
resguardar la seguridad 
de los trabajadores. Ade-
más, se ha establecido un 

Cables de fibra óptica en el Túnel 
Las Raíces de la ruta 181 CH en La Araucanía

protocolo para despejar 
el túnel en el menor tiem-
po posible ante el paso de 
vehículos de emergencia.

 Los trabajos forman 

parte del proyecto Fibra 
Óptica Nacional (FON) 
que tiene como objetivo 
disminuir la brecha digi-
tal y aumentar la conec-

tividad y accesibilidad de 
las telecomunicaciones 
en el país. Sólo en las re-
giones de Araucanía, Los 
Ríos y Los Lagos, implica-

rá el despliegue de 2.500 
kilómetros de cable ópti-
co, beneficiando directa-
mente a unos 792 mil ha-
bitantes.

Malleco
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Preocupa violencia desmedida 
en liceos de Purén

La evidencia video-
gráfica es incuestiona-
ble y deja ver cómo en 
Purén la violencia se 
está tomando cada vez 
más terreno en los es-
tablecimientos educa-
cionales, especialmen-
te en los liceos donde 
los combos están a la 
orden del día,  a la vista 
de todo el mundo.

La semana pasada se 
viralizaron varios vi-
deos en los que se pue-
de observar a estudian-
tes de los mencionados 
establecimientos, en 
enfrentamientos cuer-
po a cuerpo en los que 
no se deja nada a la 
imaginación.

Es así como de las 
amenazas pasan direc-
tamente a los puños, 
llegando incluso al uso 
de elementos más con-
tundentes como palos 
y bates que pueden 
llegar a causar graves 
daños a los jóvenes en 
medio de la euforia del 

Golpes y agresiones 
están a la orden 
del día mientras 
que los docentes 

y autoridades 
educativas poco 

alcanzan a 
solucionar

Nanette Andrade

enfrentamiento y de la 
ira.

En este sentido, el 
pasado viernes se rea-
lizó una reunión con 
el director de uno de 
los liceos afectados, el 
equipo de conviven-
cia escolar y algunos 
apoderados entre los 
que cuenta la concejal 
Nieves Durán quien co-
mentó que a su juicio, 
así como el de otros 
padres, se requiere de 
mayor cantidad de ins-
pectores en los pasillos 
de los establecimientos 
para ejercer un mayor 
control sobre los estu-
diantes.

“Asistieron a la reu-
nión algunas apodera-
das de uno de los sép-
timos, octavos y fuimos 
alrededor de 10 apode-
rados en esta reunión 
de varios cursos y en 
donde los apoderados 
en sí manifestaron que 
los chicos les contaban 
y nos han contado que 
algunos jóvenes acá, 
tienen un tema con la 
agresividad”, comentó.

Uno de los videos vi-
ralizados se grabó en 
el pasillo del Liceo Bi-
centenario Indómito 
de Purén, un estableci-
miento municipal que 
tiene matrícula de jó-
venes desde séptimo 
básico hasta 4° medio.

En todo caso, tal y 
como explicó la conce-
jal ,  aún no hay medidas 
sancionatorias para los 
jóvenes agresores. “Es-
tán aplicando todo el 

debido proceso como 
tiene que ser y que está 
señalado en el regla-
mento, no es llegar y 
suspender”,  agregó.

Mientras esto ocurre, 
el jefe del Departamen-
to Municipal de Edu-
cación de Purén, está 
con licencia médica y 
lo subroga en el car-
go, justamente el ac-
tual director del Liceo 
Indómito, por lo que 
los apoderados espe-
ran los resultados de 
la investigación que se 
estaría realizando en 
torno a estos hechos 
de violencia, para que 
se tomen cuanto antes 
las medidas necesarias 
que permitan mitigar 
la situación.

Purén
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Tras denuncia del diputado Henry Leal: Contraloría 
Regional abre auditoría en Hospital de Angol ante 

posible “privilegios” en listas de espera

El diputado por el Distrito 
23, Henry Leal (UDI), anunció 
que la Contraloría Regional de 
La Araucanía decidió acoger su 
solicitud y abrir una auditoría 
al interior del Hospital de An-
gol “Dr. Mauricio Heyermann”, 
luego que en enero de este 
año decidiera oficiar al órgano 
fiscalizador tras conocerse el 
grave caso del Hospital Sótero 
del Río, en la Región Metropoli-
tana, donde en los años 2022 y 
2023 cerca de cien cirugías de 
familiares de funcionarios se 
realizaron en tiempos meno-
res al promedio.

Al respecto, cabe recordar 
que el parlamentario gremia-
lista envió un oficio a la Contra-
loría solicitando que pudieran 
auditar a todos los estableci-
mientos de salud de la Región 
de La Araucanía, con el objetivo 
de “determinar si sus autorida-
des o funcionarios incurrieron 
en alguna irregularidad, espe-

cialmente faltas a la probidad 
en la gestión y priorización de 
las listas de espera de cirugía”.

En esa línea, la respuesta 
que recibió esta semana el di-
putado Henry Leal señala que 
“luego de un análisis prelimi-
nar respecto a diversos facto-
res de riesgos sobre la materia 
denunciada, lo que fue llevado 
a cabo por la Unidad de Plani-
ficación de Control Externo de 
la Contraloría Regional de La 
Araucanía, se ha decidido rea-
lizar una auditoría en el Hos-
pital Dr. Mauricio Heyermann 
Torres”.

Por lo mismo, y junto con 
valorar la investigación que 
inició el órgano fiscalizador, el 
parlamentario gremialista cali-
ficó como “absolutamente gra-
ve” que existan indicios sobre 
eventuales “privilegios” al in-
terior del recinto hospitalario, 
argumentando que “son miles 
de personas de nuestra región 

que llevan meses e, incluso, 
años esperando ser atendidos, 
para que ahora nos entere-
mos que, al parecer, algunos 
funcionarios de un hospital se 
saltaron la fila para favorecer a 
familiares o amigos”.

“No sólo es absolutamente 
grave, sino que incluso una 
actitud inhumana el favorecer 
a un tercero en un tema tan 
sensible como son las listas de 
espera. Porque a pesar de que 
hay personas con enfermeda-
des terminales, cáncer o con le-
siones traumatológicas que lle-
van mucho tiempo esperando 
ser atendidos o ser operados, 
hoy nos enteramos que -apa-
rentemente- lo que ocurrió en 
el Hospital Sótero del Río tam-
bién se habría repetido en un 
recinto de nuestra región. Por 
eso es muy importante que la 
Contraloría Regional haya aco-
gido nuestra solicitud, realice la 
auditoría interna y establezca 

El representante de La Araucanía había solicitado indagar todos los recintos de la zona, luego que en Santiago cerca de 
cien cirugías de familiares de funcionarios se “adelantaran”.

Con nuevo portón pretenden aislar 
a 5 familias vecinas de El Dorado

Luego del cierre 
perimetral de la 
panadería, las 

familias que habitan 
en la parte posterior 
de este, solo tienen 
una vía de acceso 

que también quieren 
cerrar los vecinos

En helicóptero únicamen-
te podrán llegar a sus casas 
los vecinos de El Dorado 
quienes han sido protago-
nistas de una de las riñas 
comunitarias más conoci-
das en Angol y que limitó 
el acceso a sus viviendas a 
una sola entrada por el pa-
saje Río Claro, el que ahora 
pretende igualmente ser 
cerrado por los vecinos de 
la villa contigua que el pa-
sado fin de semana cavaron 
los hoyos para instalar las 
bases del portón.

Con notable angustia, los 
vecinos quienes integran 
al menos 5 familias afec-
tadas y un par de locales 
comerciales, vieron cómo 

Nanette Andrade

llegaron a abrir los hoyos 
y trajeron el material para 
construir el temido portón 
que les quitaría cualquier 
acceso posible a sus hoga-
res.

Don Jorge Zapata, uno 
de los afectados, comentó 
al equipo de Las Noticias 
de Malleco, que vieron 
con mucha preocupación 
lo que estaba ocurriendo, 
pues la presidenta de la 
junta de vecinos, de nom-
bre Magaly, dejó ver claras 
sus intenciones de cerrar 
el acceso al pasaje Río Cla-
ro, lo cual únicamente fue 
impedido por el grupo de 
Carabineros que arribó al 
lugar y evitó que avanzara 
la instalación de los fierros, 
aludiendo que no existían 
permisos para ello.

“Imagínese que aquí ocu-
rra un incendio, una catás-
trofe, qué vamos a hacer”, 
dijo evidentemente pre-
ocupado Zapata, al tiem-
po que hizo un llamado a 
considerar que ellos tienen 
niños, que todos los días 
deben ir a la escuela. Ni 
siquiera tienen derecho a 
que el camión de la basura 
pase, están completamente 
aislados.

En este sentido, una vez 
más hicieron un llamado a 
la Municipalidad para que 

tome cartas en el asunto y 
evite esta acción de parte 
de los vecinos de la villa 
para que no queden com-
pletamente cerrados. Lo 
peor, aseguró Zapata, es 
que al no tener la condición 
de calle pues en el actual 

plano regulador de la co-
muna ya no aparecen como 
tal, entonces nadie los toma 
en cuenta. “No sé que más 
quieren con nosotros, nos 
miran como animalitos, fi-
nalizó con indignación.

las sanciones correspondien-
tes dada la gravedad del caso”, 
sostuvo Henry Leal.

En esa línea, el parlamenta-
rio de la UDI recordó que -en 
octubre del año pasado- re-
veló que un total de 2.248 ha-
bitantes de La Araucanía que 
se encontraban en listas de 
espera habían fallecido entre 
el 1 de enero y el 31 de agos-
to de 2023, sin haber recibido 
una atención, mientras que 
258.067 pacientes de la zona 

se encontraban esperando por 
una intervención quirúrgica o 
un especialista.

“La situación en materia de 
listas de espera es de tal gra-
vedad, que si se llegase a des-
cubrir que hubo funcionarios 
que se saltaron la fila para fa-
vorecer a familiares o cerca-
nos, deben ejercerse todas las 
sanciones que correspondan. 
Y vamos a estar encima exi-
giendo que así sea”, reiteró el 
legislador.

Angol
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Jorge Abasolo
Periodista, Diplomado en 

Marketing Político y Miembro 
de la Sociedad de Historia y 

Geografía de Chile.

jorgeeibar13@gmail.com

La función de la Historia –en 
términos generales- consis-
te en conocer la realidad del 
país, conociendo su pasado.

Consignemos que un historia-
dor no es un pedagogo. El histo-
riador debe escribir la historia 
sobre la base del documento, 
siguiendo la línea que nos ense-
ñaron los maestros de la historia, 
que en Chile los ha habido y los 
hay.
En pocas palabras, el verda-

dero historiador debe escribir la 
verdad y solamente la verdad, 
eximiéndose de omitir nada fa-
vorable o desfavorable para un 
prócer o para un hombre público. 
Y de llegar a hacerlo, debe aco-
meter esta empresa con acopio 
irrebatible de antecedentes. Un 
buen ejemplo de ello lo encontra-
mos en el sistema de encomien-
das que los españoles estable-
cieron en América para tratar a 
los indígenas. Un grupo de indios 
era entregado a un español para 
que éste los hiciera trabajar en 
su provecho. A cambio, la Corona 
estableció la obligación de evan-
gelizarlos. En la letra de la ley, 
establecía para el encomendero 
ciertas obligaciones de buen tra-
to hacia los aborígenes. Sin em-
bargo, en los hechos, se convirtió 

en una verdadera esclavitud. Los 
aborígenes fueron maltratados, 
humillados y explotados. Jamás 
recibieron el salario establecido.
Las normas españolas eran 

tan minuciosas como incumpli-
das. Ello puede explicar que a 
Fray Bartolomé de las Casas se 
le considere un historiador. Fue 
el primero que con testimonios 
irrefutables dedicó más de la 
mitad de su vida a denunciar las 
crueldades de que fueron objeto 
los aborígenes, quienes sufrieron 
millones de bajas.
REMEMORANDO UN 
CONFLICTO EPICO  
La Guerra del Pacífico fue una 

gesta que inquietó, por diversos 
motivos, a grandes potencias 
mundiales, entre las que se pue-
den citar Francia, Inglaterra, Ale-
mania y Estados Unidos.
Los representantes de estos 

países en Chile enviaban infor-
mes a sus gobiernos, en los que 
enjuiciaban el conflicto y deta-
llaban las gestiones que se em-
prendían relativas a la mediación.
Esos informes –muy poco 

conocidos- son valiosos docu-
mentos que aportan una gran 
cantidad de datos que ayudan a 
esclarecer situaciones y actitu-
des no sólo de los pueblos que 
intervinieron directamente en las 
hostilidades, sino también la de 
estas naciones que tenían inte-
reses económicos o políticos en 
Bolivia, Perú y Chile.
OPINION DE UN EXPERTO
Rafael Mellafe Maturana es 

voz apropiada para abordar la fa-
mosa Guerra del Pacífico (mejor 
llamarla Guerra del Salitre)
Investigador Histórico Mili-

tar, es también integrante de la 
Academia de Historia Militar de 

Chile. Además, es especialista en 
la Guerra del Pacífico, haciendo 
hincapié en la visión estratégico/
táctica de dicha contienda.
Mellafe es fundador y director 

de la Agrupación Nuevos Estan-
dartes, cuya misión es honrar, 
preservar y difundir los hechos 
de esa época.
Y no es todo, pues también 

es presidente de la Fundación 
Guerra del Pacífico, que tiene por 
objeto desarrollar proyectos edu-
cacionales acorde con el nombre.
Su libro “Mitos y verdades de 

la Guerra del Pacífico” es un texto 
obligado para cualquier amante 
de la historia, pues entrega cifras, 
enmienda datos y devela interio-
ridades de cada uno de los com-
bates y batallas.
-¿En qué nivel está la con-

ciencia histórica del ciudadano 
chileno hoy?
-En mi opinión la conciencia 

histórica del chileno promedio 
está en un nivel pobre, pero con 
visos de mejorar ya que se nota 
una mayor demanda de “pro-
ductos de historia” (libros, series 
TV) dado que de alguna manera 
se está buscando una identidad 
nacional que hace rato que se 
perdió y es a través de la historia 
que se puede recuperar.
-¿Puede ser que a los chile-

nos les interesa la historia más 
que nada en cuanto se refiere a 
los conflictos limítrofes?
–No, no lo veo de esa manera. 

Creo que hay abundancia de en-
sayos, monografías y libros sobe 
todos los tópicos de la historia de 
Chile, política, diplomática, folcló-
rica, etcétera, etcétera. Evidente-
mente hay periodos históricos 
más estudiados que otros, y los 
conflictos limítrofes son fuente 

inagotable de estudios.
-Si considera que el nivel de 

conciencia es deficiente, ¿cuá-
les serían las causas de ello?  
¿Cree que una de las causas 
está el recorte sucesivo –espe-
cialmente a partir de la década 
de los 90- del estudio de la His-
toria de Chile en los programas 
de enseñanza básica y media?
-Te contesto las dos preguntas. 

Primero; desde el retorno a la de-
mocracia, quedó claro que para 
los nuevos dirigentes educacio-
nales la Historia de Chile comen-
zaba el 11 de septiembre de 1973, 
dejando todo el rico patrimonio 
histórico anterior  en una gran 
nebulosa. Esto se agrava con la 
sistemática reducción de horas 
de Ciencias Sociales y Educación 
Cívica en los colegios, tanto para 
la enseñanza primaria como se-
cundaria. Estos factores arrojan 
una resultante donde varias ge-
neraciones tienen una pérdida 
de identidad nacional, agravada 
y ahondada por la globalización 
mundial y por la politización de 
nuestra historia.
Sin embargo, en estos últimos 

años, he visto que la gente, el chi-
leno medio, busca elementos que 
reflejen una identidad con la cual 
poder identificarse. No es ca-
sualidad que en los rankings de 
libros más vendidos se encuen-
tren textos de historia, ya que la 
historia y el estudio de ésta rea-
firman o crean el o los conceptos 
de identificación con Chile.
CUANDO SE PROFUNDIZABA
-¿Tuvimos en el pasado ma-

yor conciencia histórica, o eso 
es un mito?
-Difícil pregunta ya que hay 

que ponerle contexto. En el pasa-
do muchísima menos gente tenía 
acceso a la Historia, sea por razo-

nes socio-culturales, económicas 
o de analfabetismo. Pero sin duda 
que las clases medias ilustradas 
y más altas de la sociedad (o do-
minantes u oligarcas, como quie-
ras llamarlas) tenían ciertamente 
una mayor conciencia histórica y 
debido a esa mayor conciencia, 
se ahondaba en profundidad en 
muchos temas. Pero también 
hay que decir que las capas más 
bajas de la sociedad nutrían su 
interés mediante la historia oral. 
No olvidemos que en las casa 

se organizaban tertulias de lec-
tura (hablo de los años de 1950 y 
antes), de poseía, de lírica y, evi-
dentemente, de historia.
Hoy, que la masa social es 

muchísimo más ilustrada que en 
1950, que los accesos a las fuen-
tes de información son millones y 
sin costo, las “tertulias” se hacen 
por WhatsApp y los chiquillos se 
quedan solo con el titular, nadie 
profundiza en nada.
Por tanto, la afirmación de tu 

pregunta es negativa, no es un 
mito. Antes había una mayor con-
ciencia histórica.
-¿Qué tiene la historia de 

Chile que la haga distinta de 
las del resto de Sudamérica?
–Nada. Cada país tiene su pro-

pia historiografía que puede ser 
tan rica o tan pobre como la can-
tidad de historiadores que la es-
tudian. Además debemos pensar 
que todos los países latinoameri-
canos partimos más o menos al 
mismo tiempo, por tanto nuestras 
historias se entrecruzan, desde el 
Tiahuanaco hasta hoy. Todos –
unos más, unos menos- hemos 
tenido guerras, revoluciones, 
crisis, etcétera y más o menos 
acotados a los mismos periodos 
históricos.
(CONT. PROXIMA EDICION)

RAFAEL MELLAFE: 

“Con la historia podemos 
recuperar la identidad nacional”
Integrante de la Academia de Historia Militar de Chile y experto en Guerra del Pací-
fico señala que el chileno medio busca elementos con los cuales identificarse.

(PRIMERA PARTE)

Opinión
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Según la Organización 
Mundial de la Salud, el 
envejecimiento activo es 
mucho más que el paso 
de los años; es un proceso 
dinámico que implica la 
optimización de oportu-
nidades para el bienestar 
físico, social y mental a lo 
largo de la vida. Esta defi-
nición va más allá de sim-
plemente vivir más tiem-
po. Se trata de ampliar la 
esperanza de vida de ma-
nera saludable, fomentar 
la productividad y mejorar 
la calidad de vida en la ve-
jez, pero también implica 
acciones como adaptar 
los espacios y servicios 
públicos para que sean in-

El sábado 13 de abril, Irán 
lanzó un ataque armado con 
naves no tripuladas sobre Is-
rael. Según las informaciones 
preliminares, serían más de 
200 proyectiles, entre misi-
les y drones, que han atacado 
diversas zonas del país, ma-
yormente fronterizas, pero 
también sectores céntricos. 
Hasta el momento, según han 
reportado diversos medios, 
habría daños en infraestruc-
tura militar en el Neguev (al 
sur) y se lamentaría la pérdida 
de la vida de una niña de diez 
años. Gran parte del ataque fue 

El conflicto en el Medio 
Oriente entre Israel y 
Palestina puede parecer 
distante para muchos de 
nosotros, y es fácil caer 
en la creencia de que 
siempre ha existido y 
siempre existirá, como el 
proverbial “perro y gato” 
que nunca se llevan bien. 
Sin embargo, esta visión 
simplista no captura la 
complejidad y la tragedia 
humanitaria que subyace 
en esa región del mundo.
Es cierto que a menudo 
estamos más preocupa-
dos por nuestras propias 
realidades locales, como 
las próximas elecciones 
en Chile o nuestras aspi-
raciones personales de 
poder. Pero al mirar más 
allá de nuestras fronteras, 
nos enfrentamos a una 
realidad desgarradora: 
niños pequeños luchando 
desesperadamente por 
un pedazo de pan, fami-
lias enteras viviendo en 
la miseria y la desespera-
ción.
En el Medio Oriente, la 
lucha por el territorio se 
convierte en una prio-
ridad por encima de las 
necesidades básicas de la 
población. Los ancianos, 
los discapacitados y los 
más vulnerables a menu-
do quedan marginados, 
luchando por sobrevivir 
en medio del caos y la vio-
lencia.
Es fácil sentirnos desco-
nectados de esta realidad 
cuando estamos a miles 
de kilómetros de distan-
cia, pero debemos recor-
dar que somos parte de 
una comunidad global. La 
indiferencia no es una op-
ción cuando se trata de la 
dignidad y el sufrimiento 
humano.
Es hora de mirar más allá 
de nuestras propias pre-
ocupaciones y reconocer 
la humanidad compartida 
que nos une. La tragedia 
en el Medio Oriente nos 
llama a la acción, a levan-
tar nuestras voces y tra-

Envejecimiento activo: una 
perspectiva vital UNA CRUEL 

REALIDAD

Aumento de la tensión en Medio 
Oriente: Ataque iraní sobre Israel

Ana Paula Cancino Ulloa
Académica de Vinculación con el Medio 

Facultad de Odontología y Ciencias de la 
Rehabilitación

Líder del Programa Territorial Hito Más 
Personas Mayores Activas 
Universidad San Sebastián Mario Grandón

Dr. Fabián Andrés Pérez P, 
académico del Departamento de 

Humanidades, UNAB 
Sede Viña del Mar.

bajar hacia una solución 
pacífica y justa para todos 
los involucrados. Solo en-
tonces podremos avanzar 
hacia un futuro donde la 
paz y la prosperidad sean 
accesibles para todos, in-
dependientemente de su 
origen o ubicación geo-
gráfica.
 Es realmente desgarra-
dor ver esas imágenes 
de niños extendiendo 
sus pequeñas manos en 
busca de algo tan básico 
como un trozo de pan. Es 
un recordatorio impac-
tante de la desigualdad y 
el sufrimiento que persis-
ten en nuestro mundo, in-
cluso en nuestras propias 
comunidades.
Es cierto que, aunque nos 
sintamos distantes de las 
tragedias que ocurren en 
lugares lejanos, también 
debemos enfrentar la 
realidad de la pobreza y 
la privación en nuestros 
propios países. En Chile 
y en muchas partes del 
mundo, existen familias 
que luchan por satisfacer 
las necesidades básicas 
de alimentación y vivien-
da. Los niños que solo 
reciben comida en la es-
cuela, los hogares donde 
los fines de semana son 
sinónimo de escasez y an-
gustia, son realidades do-
lorosas que no podemos 
ignorar.
Es hora de que reflexione-
mos sobre nuestras prio-
ridades y valores como 
sociedad. La búsqueda 
constante de más rique-
za y poder personal no 
puede cegarnos ante las 
necesidades de aquellos 
que están menos privi-
legiados. Debemos reco-
nectar con la solidaridad 
y la compasión que nos 
define como seres hu-
manos, y trabajar juntos 
para construir un mundo 
donde todos tengan ac-
ceso a una vida digna y 
próspera.
Cada uno de nosotros 
tiene el poder de mar-
car la diferencia, ya sea 
a través de acciones pe-
queñas o grandes. Volva-
mos a nuestras raíces de 
empatía y generosidad, 
y comprometámonos a 
ser mejores cada día, no 
solo para nosotros mis-
mos, sino también para 
los demás. Es en la uni-
dad y la colaboración que 
encontraremos la fuerza 
para superar los desafíos 
y construir un futuro más 
justo y  equitativo para 
todos.

clusivos y accesibles para 
todos, independientemen-
te de la edad. Esto inclu-
ye desde infraestructuras 
físicas hasta programas y 
políticas que fomenten la 
participación y el empode-
ramiento de las personas 
mayores en la sociedad. 

Es fundamental cambiar 
el paradigma con el que se 
percibe el envejecimiento. 
En lugar de considerar-
lo como un mero proceso 
inevitable, debemos con-
cientizar desde genera-
ciones tempranas sobre la 
importancia de adoptar un 
enfoque activo y saludable 
hacia esta etapa de la vida. 
Esto implica promover la 
participación en activi-
dades que contribuyan al 
bienestar integral de las 
personas mayores. En Val-
divia esta realidad cobra 
especial relevancia. Con 
una población envejecida 
que va en aumento, se hace 
evidente la necesidad de 
abordar esta problemática 
de manera integral. 

El envejecimiento activo 
debe ser una prioridad, es 
fundamental que las perso-
nas mayores disfruten de 
una vida plena y significa-
tiva, aportando al desarro-
llo y bienestar de todos. Es 

aquí donde los estudiantes 
desempeñan un rol fun-
damental. Su interacción 
con las personas mayores 
no solo enriquece la expe-
riencia educativa, sino que 
también tiene un impacto 
significativo en la calidad 
de vida y en la percepción 
que la sociedad tiene sobre 
el envejecimiento. 

Son ellas y ellos quienes 
van a terreno, interactúan 
con los vecinos y, a partir 
de su experiencia in situ, 
desarrollan toda su crea-
tividad, generan ideas, 
elaboran material, traba-
jan en equipo y ponen al 
servicio de la sociedad lo 
que van aprendiendo en 
sus clases, contribuyendo 
a construir una sociedad 
más inclusiva, cohesionada 
y sostenible.

En otras palabras, se 
transforman en protago-
nistas en una temática 
que es transversal a las 
familias, ya que el enve-
jecimiento activo no solo 
beneficia a los individuos, 
sino que a la comunidad en 
su conjunto. De esa forma, 
se pone también en valor 
el aporte que las personas 
mayores han realizado por 
años para construir lo que 
hoy somos.

interceptado por el Domo de 
Hierro y las fuerzas militares 
estadounidenses desplegadas 
en el Mediterráneo como apo-
yo a Israel. 

Hay varios factores que po-
drían explicar la escalada. 

Primero, una represalia di-
recta al atentado que sufrió 
la embajada iraní en Siria el 1 
de abril. El ataque provocó la 
muerte de un par de altos ge-
nerales de la Guardia Revolu-
cionaria y consiguió la condena 
del mundo islámico y sus alia-
dos. Israel no ha admitido su 
participación en el suceso, ale-
gando que el edificio atacado 
no era una embajada, sino de 
la inteligencia militar de Irán, 
bajo la fachada de un centro 
cívico. Las amenazas de Tehe-
rán a Israel fueron directas. La 
inteligencia norteamericana (y, 
por cierto, israelí) filtraron que 
el ataque se produciría este fin 
de semana (días antes de Pésaj, 
es decir, la pascua judía), justo 
en Sabbat, por lo que se alertó 
a la población a estar prepara-
dos y obedecer lo que dijera el 
gobierno. 

Segundo, Israel ha sosteni-
do la tesis de que Irán provo-
ca inestabilidad en la región, 
financiando y armando a dis-
tintos grupos terroristas isla-

mistas (desde Hamas a Hez-
bollah, pasando por lo hutíes 
en Yemén) y, además, irguién-
dose como el autor intelectual 
detrás de todos los ataques a 
objetivos israelíes. Israel mira 
el ataque de hoy como una 
continuación o un apéndice del 
conflicto que está sosteniendo 
desde hace meses, por lo que, 
puede ser esperable, una res-
puesta contundente.

Ambos, Irán e Israel, para-
lelamente están presentando 
sus intereses a la comunidad 
internacional. El primero, ale-
gando que el ataque de hoy 
sería una respuesta proporcio-
nal y justa frente al atentado de 
principios de mes y, el segundo, 
pidiendo a la comunidad inter-
nacional (este Domingo sesio-
nará de manera extraordinaria 
el Consejo de Seguridad de 
la ONU) detener de una vez 
por todas la arremetida iraní 
sobre medio oriente. Es muy 
posible que se mantengan las 
tensiones y escalen, no en una 
arremetida de guerra clásica o 
incursión territorial (al menos 
no inmediatamente), pero sí 
en respuestas y ataques foca-
lizados sobre objetivos de inte-
rés. Esto, claramente, coloca un 
nuevo foco de inestabilidad en 
una zona de por sí frágil.

Opinión
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“Hacer esta previa en Nahuelbuta es súper relevante para la próxima carrera que tengo”, dijo Canales, quien se apresta para 
competir en la Canyons Endurance Runs de Estados Unidos. Unos 400 corredores participaron de las distintas categorías que se 

dieron cita en el Parque Junquillar de CMPC en Angol.

Matías Barros y Pepa Canales 
marcaron los mejores tiempos en 

los 42K de la carrera “Nahuelbuta All In”

Desde principiantes en 
el trail hasta deportistas 
de elite fueron parte de los 
más de 400 corredores que 
participaron en las distintas 
categorías que dieron vida 
a Nahuelbuta All In que se 
realizó el sábado 13 de abril 
en el Parque Junquillar de 
CMPC.

“Hacer esta previa en Na-
huelbuta es super relevante, 
ya que si bien es un circuito 
que no tiene mucho desni-
vel, es súper concentrado. 
Se agradece infinitamente 
que haya empresas como 
CMPC que están comprome-
tidas con el deporte y la vida 
sana, especialmente con el 
trail, que es un deporte poco 
conocido.”, indicó Pepa Ca-
nales, quien logró el primer 
lugar en la categoría 42K 
mujeres. 

Esta disciplina consiste en 
correr por senderos monta-
ñosos, midiendo la dificultad 
de cada prueba en base a la 
distancia recorrida, el des-
nivel positivo de la ruta y las 
características técnicas del 
terreno. Debido a sus requi-
sitos, pocos lugares pueden 
ser un escenario propicio 
para el desarrollo de esta 
actividad, y el Parque CMPC 
Junquillar reúne muchas de 
las características necesa-
rias para su correcto desem-
peño.

“Sólo hay comentarios po-
sitivos sobre el desarrollo de 
esta carrera, lo que consoli-
da no solo nuestro trabajo, 
sino que también este even-
to deportivo. Pudimos tras-
pasar una experiencia impe-
cable a los corredores y nada 
de esto hubiese sido posible 
sin el apoyo de CMPC, que ha 
estado junto a nosotros des-
de la primera edición”, seña-
ló Felipe Aliste, director téc-
nico de Zorcat Producciones 
y del comité organizador.  

Respecto a la importancia 
que tiene este circuito, tan-
to a nivel nacional como en 
América Latina, Felipe Alis-
te indicó que sirvió como 
base para que otros países 
pudieran seleccionar a sus 
participantes para competir 
en otras instancias interna-

cionales: “Esta carrera, ade-
más, fue escenario del pro-
ceso selectivo de Venezuela, 
ya que los venezolanos re-
sidentes en Chile ocuparon 
este circuito para medir y 
homologar esta competen-
cia al campeonato nacional 
venezolano”. 

Resultados del circuito
En la reciente corrida 

Nahuelbuta All In 2024, se 
destacaron diversos corre-
dores en diferentes catego-
rías. En la categoría de 42K 
hombres, Matías Barros 
se alzó con el primer lugar 
(3:55:18), seguido de cerca 
por Cristobal Collipal en el 
segundo lugar y José Tolo-
za en el tercer puesto. En la 
misma distancia pero en la 
categoría femenina, Pepa 
Canales se llevó el primer lu-
gar (5:39:53), mientras que 
Javiera Kalajzic se ubicó en 
el segundo lugar y Jeannette 
Bello en tercera ubicación. 
Por otro lado, en la catego-
ría de 21K hombres, Nicolás 
Benavides se coronó en el 
primer lugar, con Diego Díaz 
obteniendo el segundo lugar 
y Gabriel Muñoz el tercer 
puesto. En la categoría de 
21K mujeres, Patricia Cobi 
se destacó en el primer lu-
gar, seguida por Rosalía Ze-
garra en el segundo lugar y 
Jeanette Cayuqueo logrando 
su tercer puesto.

En las distancias más cor-
tas, en la categoría de 14K 
hombres, Martín Cespedes 
se destacó en el primer lugar, 
mientras que Javier Navarro 
se ubicó en el segundo lugar 
y Andrés Torres cerró el po-
dio con su tercer lugar. En la 
categoría de 14K mujeres, 
Andrea Jiménez se llevó el 
primer puesto, seguida por 
Vanessa Guerra Da Silva en 
el segundo lugar y Marla Co-
llio en tercera posición. En 
la categoría de 8K hombres, 
Carlos Crisóstomo se des-
tacó en el primer lugar, con 
Cristopher Barra obtenien-
do el segundo lugar y Lucas 
Maldonado posicionándose 
en el tercer puesto. Por úl-
timo, en la categoría de 8K 
mujeres, Carolina Duarte se 
coronó en el primer lugar, 

mientras que Estefanía Gon-
zález se ubicó en el segundo 
lugar y Viviana Opazo se 
ubicó en el tercer puesto. 

Gustavo Apablaza, subge-
rente de Relacionamiento 
de CMPC, destacó el desa-
rrollo de esta carrera: “Es-
tamos comprometidos con 
promover un estilo de vida 
saludable y sostenible para 
todos. En este sentido, el 
Parque CMPC Junquillar de 
Angol se erige como un es-
pacio abierto a la comuni-
dad, donde se pueden prac-
ticar diversas disciplinas 
deportivas en un entorno 
único, rodeado de bosques 
nativos y plantaciones pro-
ductivas”. 

Cabe recordar que el año 
2023 se inauguró el Parque  
CMPC Junquillar, parte de la 
red de Parques de Bosque 
Vivo de la empresa y que se 
ha puesto a disposición de 
los atletas y los amantes de 
la naturaleza.

CMPC
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El sistema suma de forma automática a las 
personas mayores de 18 años, pero en algunos 
casos, es necesario solicitar la incorporación al 

listado de votantes habilitados

Hasta el 8 de junio 
se podrán hacer 

cambios en el 
Registro Electoral

El próximo mes de oc-
tubre se realizarán en 
Chile las elecciones re-
gionales en las que se 
elegirán a gobernado-
res, alcaldes, consejeros 
regionales y concejales 
de todas las comunas 
del país, participación 
que esta vez será abso-
lutamente obligatoria 
para todas las personas 
que forman parte del 
Registro Electoral.

En este sentido, el Ser-
vicio Electoral (SERVEL) 
establece que hasta el 
próximo 8 de junio se 
aceptarán nuevas incor-
poraciones al Registro 
Electoral, trámite que si 
bien suele ser automá-
tico, también puede ser 
solicitado antes las dis-
tintas juntas electorales 
instaladas a lo largo de 
todo el país.

Pero no solo dentro 
del territorio nacional 
se puede hacer el trámi-
te, sino también en cual-
quier consulado de Chile 
en el mundo, listado que 
se encuentra disponible 

Nanette Andrade en www.servel.cl
Asimismo, se puede so-

licitar la incorporación 
en el Registro Electoral 
a través de la plataforma 
virtual del organismo, 
donde se puede ingresar 
utilizando la clave única 
del usuario.

Cambio de domicilio
En la misma platafor-

ma, tanto de forma pre-
sencial como virtual, 
también se puede solici-
tar el cambio de domici-
lio para aquellas perso-
nas que ya no viven en 
el mismo lugar, comuna 
o región, ya que de esta 
forma se estarían evi-
tando traslados innece-
sarios considerando la 
obligatoriedad para vo-
tar en noviembre.

Únicamente se requie-
re presentar la cédula 
de identidad pues en 
ambos casos, tanto para 
la solicitud presencial 
como virtual, se trata 
de un trámite gratuito 
destinado a chilenos y 
extranjeros que no es-
tén inscritos en el Regis-
tro Electoral o chilenos 
nacidos en el extranje-
ro que cumplan con el 
requisito de avecinda-
miento.

Nacional
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Por más de diez años, 
trabajadores que laboran 
para la Municipalidad,  son 
parte de mantener los tra-
bajos que permiten a los 
habitantes y conductores 
de la ciudad, transitar con 
mayor seguridad por sus 
diversas calles , marcando 
los Pasos de Cebra, defini-
dos por la Comisión Nacio-
nal  de Tránsito, como “una 
forma de control, que bus-
ca regular conflictos entre 
peatones y vehículos, des-
tacando y delimitando una 
zona de la calzada donde 
los peatones tienen priori-
dad permanente de cruce, 
esto es, los vehículos siem-
pre deben detenerse cuan-
do el peatón accede a dicho 
paso…..”… 

Para conversar sobre 
estos tópicos, y mientras 
operarios  municipales 
desarrollaban su labor de 
pintar nuevos pasos de ce-
bra en arterias de la urbe, 
conversamos con dos de 

Trabajadores Municipales delinean 
gráficamente pintura para tránsito de Victoria

Arriendo Campo
165  hectáreas cultivables 

(secano) y uso ganadero, planas. 
Ruta camino a termas de Malleco, 

sector Inspector Fernández, Victoria. 
Camino asfaltado a 7 km 

aproximadamente de la ruta 5 sur. 

Interesados contactar a:
Fono: +56 9 5863 7940   +56992900798

Arriendo Campito
6.5 Hás, También puedo vender 

1, 1,5 o 2 Hás mínimo.
Sector Púa, Comunidad Antonio
Huenuhueque. Casa cómoda,

con agua , luz  eléctrica. galpón.
Liquido por no poder atender.

Contactar con  Florentino Alonso 
Villacura.

Interesados comunicarse a:
Fono  941682950 

Trabajadores 
Municipales  delinean 
gráficamente pintura 

para tránsito de 
Victoria

Manuel Burgos Lagos,
Periodista

ellos, Gonzalo Gerardo 
Mella Flandez y Osvaldo 
Gastón Muñoz Muñoz, en 
Urrutia esquina de Chorri-
llos…. 

¡ME ENCANTA MI 
TRABAJO!

“Esta labor en las calles 
de ciudad –señala en pri-
mer término Osvaldo Mu-
ñoz, soltero, una hija-  la 
estoy haciendo desde hace 
diez años aquí en la comu-
na de Victoria…nosotros , 
le trabajamos a la Munici-
palidad, por boleta de ho-
norarios…A mí , me encan-
ta hacer mi trabajo para mi  
comunidad de Victoria…
peatones…niños que van 
al colegio, es muy funda-
mental, los Pasos de Cebra, 
aquí en Victoria…Y lo esta-
mos realizado con un gran 
amor, acá, con mi socio…”.   

Adiciona el entrevistado 
que él ya está cumpliendo 
un decenio en esta pega , 
que ojalá venga otra gene-
ración igual que él  y su aso-
ciado,  y seguir haciendo la 
labores que se le hacían a 
Victoria, con los pasos de 
cebra ´para peatones  “y  a 
todos los ciudadanos  de 
Victoria…”.     

-¿ Algún comentario, so-
bre lo que sería importante 
para la gente de ciudades 
como Victoria, o  que llegan 
de afuera ,  que circulan en 
sus vehículos, a gran velo-
cidad, o  no respetando las 
reglas del Tránsito?   

-“Yo acá, con mi socio, co-
rrimos en gran riesgo, pin-
tando las calles, porque…
no sabemos con quienes 
nos vamos a encontrar en 
el día a día, pintando las 
calles …andan choferes 
que son muy locos para 
manejar sus vehículos, y 
tenemos que tener un tre-
mendo cuidado, con mi so-
cio para poder hacer este 
trabajo para la comunidad 
de Victoria”.  

Complementa , que es 
“coterráneo” de Victoria, 
que nació en el “hospital 
viejo” de la ciudad del Ma-
riluán, y que se crió “por 
allá en el Fundo Santa Cla-
ra, hacia la Reducción To-
quihue,  lugares,  donde 
afirma,  que se crió…..  

EVITAR PROBLEMAS
   En tanto,  su compañero 

de trabajo, Gonzalo Gerar-
do  Mella Flandez, de Victo-
ria, lleva ocho años en esta 
ciudad, y al solicitársele un 
consejo para conductores, 
tanto  de móviles como a 
peatones ….indica la nece-
sidad del Aviso de “Ceda el 
Paso”…”Si, porque algunos 
vehículos los respetan y 
otros no, pudiendo provo-
car algún problema…¡Eso 
no más sería…!,,,,concluye , 
a la espera de volver ambos 
trabajadores. pasadas las 
14 horas, cuando la pintura 
del trabajo ya este utiliza-
ble, en la esquina de calles 
Chorrillos con Urrutia

Victoria
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El parlamentario indicó que estos se están dando de manera frecuente en caminos interiores de La Araucanía, donde 
llegan inescrupulosos a botar sus desechos.

Diputado Jorge Rathgeb llama a organismos 
respectivos a limpiar sitios eriazos ante 

proliferación de microbasurales

Uno de los problemas 
que están teniendo y vi-
viendo a diario los ve-
cinos de La Araucanía, 
tanto en las provincias 
de Cautín como de las de 
Malleco y sobre todo los 
que viven en las cercanías 
de terrenos eriazos próxi-
mos a caminos, es la apa-
rición de microbasurales.

Esta situación es una 
materia de preocupación 
para los habitantes por 
los focos de enfermeda-
des que se pueden dar y 
por la insalubridad que 
se genera lo cual puede 
venir de la mano con en-
fermedades.

El diputado de Reno-
vación Nacional por La 
Araucanía y presiden-
te regional de la colec-
tividad, Jorge Rathgeb 
Schifferli, llamó a las au-
toridades a realizar las 
limpiezas respectivas 
ante estos microbasura-
les que se están dando de 
manera frecuente.

Rathgeb indicó que en 
muchas zonas pertene-
cientes a su distrito como 
la ruta Lumaco-Traiguén 
o Los Sauces-Traiguén 
por citar dos ejemplos 
concretos, es habitual ver 
este panorama por lo cual 
es momento de que las 
autoridades respectivas 
puedan entregar una so-
lución al respecto.

“Solicitamos a las auto-
ridades respectivas que 
por favor hagan la lim-
pieza de estos terrenos 
porque la acumulación de 
material puede provocar 
verdaderos basurales, por 
eso y por el riesgo sanita-
rio que esto puede traer 
a algunos vecinos, es que 
estamos solicitando a la 
brevedad que se pongan 
las pilas y puedan limpiar 
estos microbasurales”, se-
ñaló el diputado Rathgeb.

El legislador indicó que 
este problema se está 
dando de manera frecuen-
te y común, por lo cual es 

….QUERIDAS MAMITAS…en Librería Burgos…no necesitamos un día para demostrarles 
nuestro  cariño…para el Día de la Madre.. Lo hacemos,  Familias de la Región de La Arauca-
nía… Todo el Año ……   como ya lo hemos demostrado…desde la Ciudad de Victoria.

........¡LOS ESPERAMOS!.....

LIBRERIABURGOS@GMAIL.COM452 841290Av Confederación Suiza 1254

Libreria 
Burgos

el momento de actuar en 
algo que se ha repetido de 
forma constante, así como 
los riesgos que traen es-
tos microbasurales a la 

ciudadanía.
Rathgeb también llamó 

a la ciudadanía a denun-
ciar a quienes cometen 
estos actos, considerando 

que en muchos casos per-
sonas de distintos puntos 
o localidades llegan para 
deshacerse de estos dese-
chos en la vía pública.

Política
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Solicitó al Ministerio de Hacienda implementar estrategias para subsanar esta problemática 
y trabajar a conciencia en la generación de inversiones.

Diputado Beltrán pide intervención gubernamental 
en crisis laboral de La Araucanía

El diputado por el Distrito 
22, Juan Carlos Beltrán Sil-
va alzó su voz de nuevo en 
el pleno de la Cámara Baja 
para plantear el tema de la 
crisis laboral que está vivien-
do la región de La Araucanía 
y todo el país y solicitó la 
intervención del Gobierno 
Nacional para resolver la si-
tuación. 

“Hoy el desempleo —ase-
guró— es una de mis prin-
cipales preocupaciones y 
por eso y ante la grave falta 
de fuentes laborales y el au-
mento de la cesantía en La 
Araucanía, le he solicitado 
al Ministro de Hacienda im-
plementar estrategias para 
subsanar esta problemática 
y trabajar a conciencia en la 
generación de inversiones 
en la región que den mano 
de obra a mis vecinos”.

Asimismo, el parlamen-
tario Mallequino manifestó 
que “soy de la región de La 
Araucanía, vivo en la comu-
na de Curacautín, recorro 
las 16 comunas del Distrito 
y quiero decirles que a veces 
discutimos temas que real-

mente no le importan a la 
ciudadanía, a nadie le impor-
tan. Al señor Ministro de Ha-
cienda, creo que es el minuto 
de decirlo, es muy importan-
te preocuparnos de la cesan-
tía que hay en nuestro país, 
que aterricemos realmente 
lo que está pasando en las 
comunas en general”.

En ese sentido recalcó que 
ha conversado con los al-
caldes de la IX Región y que 
todos le han hecho saber su 
preocupación por el tema 
del empleo. “Me refiero al 
alcalde de Lonquimay, Nibal-
do Alegría, al propio alcalde 
de la comuna de Curacautín, 
Víctor Barrera, quienes pi-
den la posibilidad de incenti-
var la inversión de capitales 
chilenos. Creo que eso debe 
hacerse, señor ministro, 
pues es necesario para evitar 
que se continúen transfirien-
do capitales e inversiones al 
extranjero”.

“Son necesarios —consi-
deró el diputado Beltrán— 
los créditos blandos, menos 
burocracia y dar la facilidad 
a las Pymes que, recorde-

mos, generan cerca del 53 % 
del empleo en Chile. La crisis 
laboral es realmente caótica 
y por eso les señalo, cada vez 
que converso con un vecino, 
con un dirigente social de 
Victoria, me comenta el tema 
del desempleo, cada vez que 
estoy en Lautaro con el al-
calde Ricardo Jaramillo, me 
ha dicho lo mismo. Necesita-
mos, señor ministro, que se 
pueda invertir realmente en 

generar mano de obra”.
Juan Carlos Beltrán afirmó 

que “pensemos en las muje-
res que realmente muchas 
son las que llevan el sustento 
diario a su familia, esos son 
los temas realmente impor-
tantes que a la comunidad 
le interesan y por eso reitero 
que apoyemos a nuestro país 
generando mano de obra, 
motivando a los empresa-
rios, ayudemos a las comu-

nas de Lumaco, de Vilcún, 
que necesitan mucho de la 
región de La Araucanía”.

Finalmente, y una vez cul-
minada la intervención, el 
Legislador Curacautinense 
se acercó al ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, para 
recalcar e insistir en que el 
Gobierno adopte medidas 
urgentes para abordar esta 
grave crisis laboral y caren-
cia de fuentes de trabajo.

Política



Martes 16 de abril de 2024El Diario de La Provincia de Malleco

15

Con 21 clubes de las regiones de Araucanía y Los Lagos se desarrollará la competencia deportiva. Los ocho mejores 
equipos de cada categoría clasificarán a playoffs. De los grupos A y B clasifican los tres primeros, y del grupo C 

clasifican los dos mejores.

Liga Saesa 2024 dio el vamos a su 
versión N° 24 con entrega de camisetas

Con la tradicional en-
trega de camisetas Gru-
po Saesa dio el vamos a 
la versión N° 24 de este 
campeonato junto los di-
rigentes de los 21 equi-
pos, con los que durante 
el encuentro se afinaron 
los detalles previos al ini-
cio de la Liga que arranca 
este sábado 13 abril.

Además, se dieron a 
conocer los detalles de 
la competencia, como la 
conformación de los tres 
grupos en disputa.

El Grupo A está confor-
mado por Deportivo Osor-
no, Deportivo Valdivia, 
ABA Ancud, CDSC Puerto 
Varas, CEB Puerto Montt, 
Achao y AB Temuco.

Grupo B: Deportes Las 
Ánimas; Alemán de Puer-
to Varas; Español de Osor-
no; Deportes Castro; Mu-
nicipal Gorbea; Pumas de 
Puerto Montt; y San Fran-
cisco de Asís de Castro.

En tanto, en el Grupo C 
están: CDB La Unión; Es-

Lorena Ulloa del Prado

cuela Alemana de Paillaco; 
Deportivo Carahue; De-
portivo Lautaro; Municipal 
Loncoche; CEB Purranque; 
y EMB Frutillar.

El coordinador de la Liga 
Saesa, Mauricio Segura, 
destacó la trayectoria del 
campeonato, que lleva for-
mando por 24 años a los 
basquetbolistas del sur 
del país. “La idea es que 
durante el año manten-
gamos una regularidad, 

que juguemos todos los 
partidos programados. Es-
peramos que sea una liga 
tranquila como ha sido en 
los últimos años”, añadió, 
invitando a los jugadores a 
darlo todo para ser los ga-
nadores de la Copa Saesa, 
distinción que se lleva el 
equipo con más puntaje y 
de mejor rendimiento de 
la temporada.

Por su parte, Alondra 
Leal, gerente de Asuntos 

Corporativos y Susten-
tabilidad de Grupo Sae-
sa, manifestó el orgullo 
de la compañía por estar 
ad-portas de cumplir 25 
años liderando este cam-
peonato junto a miles de 
niños y jóvenes del sur del 
país desde sus inicios en 
el año 2000. “Hemos im-
pactado en la vida de estos 
jugadores, las de sus fa-
milias y comunidades, en-
tregándoles toda nuestra 

energía para fomentar la 
sana competencia y el alto 
rendimiento a través de la 
vinculación y el deporte”.

La Liga Saesa se disputa 
en categorías Sub 13, Sub 
15 y Sub 17, además de 
Adulto-Sub 23. Además, 
también se presentan las 
series formativas Sub 9 y 
Sub 11.

Para más información y 
detalles pueden visitar el 
Instagram de Liga Saesa.

Empresa
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Asesorías tributarias,
técnicas, contables
Leyes sociales 
Reclamaciones tributarias
Iniciación de actividades y
términos de giro

Chorrillos 1046 - Victoria

CONTADORES

Luis Hugo Erices Acuña

452841711

Gral. Lagos 529 - Victoria

ESTUDIO JURÍDICO
Rodrigo Germani Gay
Ricardo Germani Gay

452 846148

ABOGADOS

Abogados
Posesión Efectiva 
Redacción de Escrituras 

Contratos
Juicios Civiles 
Laborales 

Atención de Lunes a Viernes de 9 a 13 horas
y de 15 a 19 horas

CHORRILLOS 1083-
Galería Suiza Oficina 6 -

Fono +56 982379913
sergiosalgadosan@gmail.com

VICTORIA

PARCELA A 1 KM. DE VICTO-
RIA, 5.000 m²  a orillas de ca-
mino vecinal.

Consulte su 
Arriendo

 Victoria Parcelas

SITIO INDUSTRIAL 54 X 92 ME-
TROS, Km.611,5 a Orilla de 
Calle de Servicio.

EXCELENTE PROPIEDAD.

EXCELENTE CASA
Habitable 100%, buena 
ubicación, sitio 32x25

PARCELA 5000 MTS. Excelente 
ubicación sector Dumo

 Casas Victoria

¡Oportunidad! Excelente par-
cela 5000 mts. con cabaña (2 
dormitorios, agua y luz), a 80 
mts. ribera del río Bío-Bío, que 
cruza la parcela, y a 60 mts. del 
camino internacional.

VENDO SITIO EN VICTORIA 
50x65,  3.250 m² sector urbano.

 Lonquimay

CASA EN VICTORIA, 3 dormi-
torios, excelente ubicación, 
calle comercial.

PUBLICA
AQUÍ
452841543

JUZGADO CIVIL 
DE PURÉN ,  causa 
rol  V-13-2023 ,  por 
sentencia de 20 de 
febrero de 2024,  se 
concedió Posesión 
Efectiva Testada de 
la causante doña 
OLGA DEL CARMEN 
DIAZ TORRES ,  fal le-

EXTRACTO cida con fecha 15 de 
febrero de 2021,  co-
muna de San Pedro de 
Melipil la ,  a  sus hijos: 
Jorge,  Regina,  Rosa, 
Carlos y Magaly,  todos 
de apellidos Polanco 
Diaz;  y como legata-
rio a Carlos A.  Polanco 
Millapi .  Testamento de 
3 de octubre de 2013 
otorgado en Notaría de 

Purén,  Repertorio n° 
755-2013.  El  Secreta-
rio.

Patricio Eduardo 
Hernández Menares

Secretario PJUD

16, 17 y 
18/04/2024

Publicidad
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